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「佔」滿月 旅業殘 訂房報團跌兩成
佔領不肯收手 酒店零售交通食肆等均受害

香港文匯報訊（記者 張文鈴）「佔領」行

動發生至今剛好一個月，示威者非法「佔領」

本港多條主要幹道，阻礙交通運輸，各行各業

均怨聲載道，對於本港經濟、民生、社會影響

不言而喻。有旅遊業界人士指出，「佔領」行

動對本港旅遊業的影響已逐漸浮現，下月的訂

房率和報團情況，較去年同期下跌20%。若

「佔領」行動持續，不排除為香港旅遊業帶來

更多負面影響，屆時受牽連的不只是酒店和旅

行社行業，而是整個零售、交通、食肆等百

業，後果堪虞。

旅議會主席胡兆英接受本報訪問時表示，旅遊產品向
來是「先錢後貨」，旅客早在數個月前已安排好來

港旅遊，包括預訂機票和酒店，故「佔領」行動對本港
旅遊的影響在今個月未必即時反映出來。不過，有酒店
業和旅遊社早前向他反映，下月的訂房率和報團人數均
較去年下跌20%，今年11月份第二個星期的訂房率下跌
幅度尤其明顯。
位於灣仔的六國酒店總經理李國儀表示，11月份的訂
房率明顯較去年同期低，至今只有50%至60%訂房率，
反之，往年同期已有達70%至80%的訂房率。此外，今
年酒店房價的壓力頗大，價格較去年同期下跌10%至
15%。他指，本港有多個展覽在11月份舉行，向來是商
務客的旺季，去年同期平日房價一晚約1,800元至2,000
元，有展覽的日子更可高於2,000元一晚；但今年同期
平日房價一晚維持1,400元至1,600元，有展覽的日子則
約2,000元。

李國儀盼「佔領」月底前結束
李國儀說，即使有客人預訂房間，按照現時「佔領」
行動的情況，亦不能確定客人一定來港，擔心影響酒店
的入住率。他期望「佔領」行動盡快在本月底前結束，
否則屆時不只對本地酒店業有深遠的影響，連帶相關旅
遊業，如零售、交通、食肆等也有漣漪效應。
他又透露，多間位於「佔領區」酒店的情況更苦不堪
言，其中一間在旺角區的酒店，部分新人擔心安全問
題，將婚宴延期，甚至將婚宴取消，改在其他酒店舉

行。

董耀中：聖誕團人數恐跌50%
旅議會總幹事董耀中則表示，現時每日約有300多團

內地團訪港旅遊，不過，有本地旅行社向他「大吐苦
水」，指以往11月份為港人報團旅遊的高峰期，有不少
港人更會早於今個月查詢和報名旅行團。不過，港人本

月查詢有關聖誕旅行團，人數較去年同期下跌50%，業
界擔心影響未來聖誕和農曆新年兩個傳統港人外遊旺
季。
他續指，若「佔領」行動情況持續，可能會影響港人
外遊心情，損害以旅遊業為生的從業員生計，其影響難
以估計。他期望「佔領」行動及早完結，讓社會恢復正
常運作，港人早日恢復心情。

退場遙遙無期
戴耀廷認進退失據
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「佔領運動」持續

整整一個月，撤離日子仍然遙遙無期。「佔中」發
起人之一戴耀廷昨日聲稱，「佔中」發展至今已令
人覺得進退失據，現時應該停止和改過，思考運動
的發展方向。

聲稱已無團體可主導運動
戴耀廷昨日於電台節目聲稱，自9月28日啟動

「佔中」後，原本預計最遲本月5日運動會結束，
承認事件發展至今，已令人覺得運動進退失據，又
指既然是做錯了，就應該停止和改過。另外，他又
聲言，現時運動已經沒有一個團體可以主導，要由
「佔領市民」共同決定。
對於「佔領運動」擱置「廣場投票」，戴耀廷承

認，當初是忽略了最基本由下而上的民主原則，又
指日後再有任何重大決定，都會按這個原則去做。
戴耀廷又聲言，「佔領運動」不應是常態，但希

望政府與學聯對話後，對政改有實質回應，例如就
全國人大常委會的決定，由政府做一次沒有約束力
的「公投」，一方面可以將結果，作為民情報告的
內容交予中央；另一方面亦可製造條件，讓市民思
考，繼續留在「佔領區」，抑或返回社區繼續爭
取。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
特區政府上星期與學聯就政改展開
對話，提出包括向中央提交民情報
告等四點意見展現誠意，惟學聯至
今仍無意退出「佔領區」。曾協助
學聯準備對話的香港大學政治及公
共行政學系教授陳祖為指出，死不
退讓、忽視民怨只會走入死胡同，
長久佔領更會被公眾唾棄，認為退
場不代表失敗，學聯考慮退場正是
組織佔領者的負責任判斷，寄語學
聯應善用政府提出的建議，積極化
解目前僵局。
陳祖為昨日接受傳媒專訪時表

示，學聯完成對話當晚便否定政府
提出的建議，繼續讓「佔領」行動
走入困局，令人失望，他提出疑
問：「勝利會否沖昏頭腦呢？你贏
了人家一招，不需要繼續再打『落
水狗』，人家走了一步，你是不是
也可走一步？」他指出，學聯只重
視佔領區示威者的情緒和意願，相
對於佔領區外的公眾感覺和訴求卻
放於次要位置，這予人感覺是死守
佔領區慢慢思考，公眾「卻不知思
考到何時？何時轉身？何時才有絕
佳對策？」

續佔齋坐無益 公眾同情減退
陳祖為續指，「佔領區」已不時

出現衝突，繼續下去，民意可能逆
轉。從公眾角度看，繼續佔領既達
不到甚麼效果，學聯又只是坐在
「佔領區」，不提出其他形式的行
動引向新局面，反問「為何要這麼
多人承受這種不便和煩擾？」他
說，公眾的忍耐與同情會慢慢減
退，如果政府一直不清場，任由民
怨四起，公眾唾棄，或由反「佔
中」人士繼續攻擊佔領區，引起足
夠的民憤和混亂，屆時便會觸發政
府清場。

退場解僵局 搞手應有判斷
就目前形勢，陳祖為說，學聯一

方面可與政府展開第二次對話，一
方面應與佔領人士解釋目前局面，
再考慮下一步行動。他謂，如果有
人天真地以為留守30天可以推翻人
大決定，爭取「真普選」，是不了
解政治現實，強調「進有時、退有
時」，退場不是失敗的表現，而是
發起行動者負責任的應有判斷，領
袖必須讓佔領人士明白退場與否的
利弊，理解到留守並非有利。相信
不少人會願意走出來，一起站台宣
布「光榮休息」。
至於退場以外如何化解僵局，陳

祖為續指，政府已回應謂人大決定
不能改變，學聯應善用政府提出的
建議，例如要求政府將民情報告副
本呈交全國人大常委會，相信人大
日後再開會討論政改問題時，可以
民情報告作為一份正式的參考文
件，以此作為退場下台階。

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）「佔領中環」已持續
一個月，但發起人未有撤離之意。工聯會榮譽會長陳婉
嫻昨日表示，對目前局面感到「肉緊、肉痛」，並點名
批評學聯秘書長周永康，擔心若以周的思路帶領下，
「佔中」最終會引致流血場面。她指出，許多「佔中」
支持者正逐步離棄「佔中」，呼籲「佔中」發起人反
思。

對現時局面感「肉緊肉痛」
陳婉嫻昨日出席一個電台節目時，表示對現時的局面
感到「肉緊、肉痛」，擔心若以周永康這種思路帶領
下，「佔中」最終會引致流血場面。她說，全港所有人
也不想看到學生受傷、流血，令學生安全離場、傷害減
到最低是眾多港人的心聲。
她指出，許多原本很支持「佔中」的人，已因「佔
中」本質改變及影響民生而逐步離棄，認為周永康聲稱
「佔中」群眾力量不足夠的話，他自己要檢討、反思為
何民情逐步離開「佔中」，更不能怪責支持或不支持

「佔中」的人，又促請「佔中」一眾發起人到社區聆聽
民意。

食肆無生意 員工吐苦水
對於「佔中」對民生的影響，陳婉嫻說立法會復會
後，由於附近道路被堵塞，自己常到一站之隔的尖沙咀
用膳，有一次偶然回到過往經常光顧、在立法會附近的
食肆時，員工向她吐苦水說沒有生意，只有一兩枱客
人，每天和老闆無奈對望。她要求反對派勿指市民反
「佔中」的行動是建制派安排，指現時上綱上線沒有
用，要正路思考如何走出困局。
特區政府提出撰寫民情報告及構建各方對話平台，

陳婉嫻認為是好事，認為縱使未提及民情報告是否有
憲政權力，但看不到港澳辦不會呈交予中央，呼籲反
對派不要太快否定建議，凡事不要說到盡處，並學習
已故南非總統曼德拉的融和精神，透過對話、協商解
決問題。
梁振英早前接受海外傳媒訪問時，表示提名委員會中

的一些界別分組，其公司票或團體票可開放成為個人
票，陳婉嫻表示對勞工界別改成個人票持開放態度，但
需要和各方討論。
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香港文匯報
訊（記者 馮
婷芝）中文大
學校長沈祖堯
前日在網誌以
《同學，是時
候回家了》為
題撰文，指擔
心學生安危，
呼籲他們離開
「佔領」區
域。他表示，
行動已滿一個
月影響到市民
生活，而社會

清楚看到學生對民主的渴求和堅持，政府釋出
善意，打開談判之門，又指民主路長，爭取民
主有不同方法，「佔領」非唯一途徑，不宜操
之過急。

政府已釋善意開談判門
沈祖堯在網誌提到，「佔領運動」已滿一個

月，或多或少影響市民的生活。社會已經清楚
看到學生對民主的渴求和堅持，而政府已釋出
善意，打開談判之門，又指民主路長，爭取民
主有不同方法，佔領非唯一途徑，不宜操之過
急。他擔心學生受傷或被捕，即使明知撤離的
要求不受學生歡迎，仍呼籲學生離開佔領區，
重返校園，「假若我保持沉默，不幸發生傷
亡，我將一生遺憾。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新民黨主席、立法會
議員葉劉淑儀昨日在其facebook發表網誌，表示前日到
新民黨於銅鑼灣天后及勵德邨的撐警簽名街站期間，曾
與一名在街站觀察但拒絕簽名的外籍青年攀談，該外籍
青年堅稱學生示威「和平」，警方以催淚煙清場是用暴
力。她當即向外籍青年說明，外國警察對付示威者，為
了有效控制場面，均有機會使用催淚煙甚至出動橡膠子
彈，相比之下，香港警察已十分克制。這些例子包括
2011年美國警察於「佔領華爾街」中採用武力驅散示
威者，及今年法國小鎮科西嘉島的球賽中發生騷亂時，
警方馬上動用催淚煙控制場面。葉劉淑儀更補充說，

「佔領」示威者也非全部和平，她早前離開立法會時亦
一度被「佔領」群眾圍堵叫囂，以粗言穢語辱罵，甚至
有人撲過來作勢打她。
葉劉淑儀指，該外籍青年聽後反應甚大，說：「I

don't believe that！（我不相信那些）」，更聲言錄下
葉劉淑儀的話轉告他人，放出「原來香港警察要像西方
警察般，對示威者動輒使用暴力」的訊息。葉劉淑儀回
應指，外籍青年的判斷「是基於偏見與無知」。

催淚煙非暴力 科研報告可證
葉劉淑儀強調，催淚煙並非暴力，外國有許多科學的
研究報告可參考。其中2003年英國The Royal Society
of Medicine及今年7月The Scientific World Journal發
表的研究報告，均指出催淚煙對人體並無永久傷害，因
此香港警察在是次行動中使用催淚煙的決定亦屬合理。
青年聽後表現錯愕，無言以對，隨即便與女伴轉身離
開。
葉劉淑儀相信，這個例子反映不少人支持「佔中」是
「人云亦云」，他們可能從部分傳媒片面報道中得悉
「警察暴力對付學生」的訊息，一腔熱血便站出來聲
援。然而，他們根本不知道催淚煙及胡椒噴霧是西方警
察控制騷動場面的常用工具。她說，少數青年或因崇
洋，或被西方形式的民主自由感染，未清楚因由便大叫
「反對暴力，聲援學生」，當中卻可能充滿偏見，繼而
生事，認為「他們不知自己的舉動，已對香港造成很大
傷害」。
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嫻姐批周永康帶「佔中」步向流血
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